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Геннадий Гмыра, главный судья соревнований, судья всероссий-
ской категории: «Рекордное количество участников говорит о том, что 
«Кубок Коломенского кремля» завоевывает внимание наших регионов, в 
том числе соседей – представителей Республики Беларусь. Более месяца 
прошло с начала сезона в Конькобежном центре. Подготовка спортсменов 
улучшилась. Отмечу большой прогресс коломенского конькобежца Сергея 
Бобкова (юноши старшего возраста). Сергей выиграл три из четырех дис-
танций, показал персональные рекорды на большинстве из них, вызвал 
восторг зрителей. Ксения Сиразева выиграла свою коронную 500-метров-
ку, стала второй на дистанции 1000 метров, третьей на 1500 метров – ни-
когда так стабильно эта спортсменка не начинала сезон. Надеюсь, что эти 
результаты будут улучшаться. Впереди Кубок России (мужчины, женщины), 
Кубок Союза конькобежцев России (юниоры, юниорки)».
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7 – 19 октября 2024 года в Конькобеж-
ном центре «Коломна» прошли все-
российские спортивные соревнова-
ния по конькобежному спорту «Кубок 
Коломенского кремля».

В личных соревнованиях участвовали 
мужчины, женщины, юниоры, юниорки, 
девушки и юноши 16-17 лет. 374 участника 
из 27 регионов России: Алтайского, Крас-
нодарского, Красноярского краев, Архан-
гельской, Владимирской, Вологодской, 
Ивановской, Иркутской, Кировской, 
Костромской, Мурманской, Нижегород-
ской, Омской, Тамбовской, Тверской, 
Тульской, Саратовской, Свердловской, 
Московской, Челябинской областей, 
республик Татарстан, Коми, Удмуртия, 
Санкт-Петербурга, Москвы и Республики 
Беларусь выступили на дистанциях 500, 
1000, 1500, 3000, 5000 метров.

Ледовая служба подготовила отлич-
ный лед. На многих дистанциях побе-
ду одержали спортсменки из Беларуси. 
19 октября национальный рекорд Респуб- 
лики Беларусь среди юниорок на льду 
Коломны установила выступающая в 
категории девушек 16-17 лет Доминика 
Кухарчик (1.25,30). В этот же день ре-
корд Конькобежного центра «Коломна» 
среди юниоров 18-19 лет на дистанции 
3000 метров обновил москвич Иван 
Фруктов, показавший результат 3.48,60.

  «   »
  « »      

По итогам соревнований коломен-
ские спортсмены завоевали пять золотых 
медалей.

На дистанциях 1000 и 1500 мет ров луч-
шим среди юношей 16-17 лет стал Сер-
гей Бобков. Первое место на дистанции 
500 метров и третье место на дистанции 
1000 метров у Егора Галкина. Дистанцию в 
5000 метров быстрее остальных преодолел 
Даниил Алдошкин. Среди девушек самой 
быстрой конькобежкой среди юниорок 
на дистанции 500 метров стала Ксения 
Сиразева. Она же заняла второе место 
на дорожке в 1000 метров и третье место 
на дистанции 1500 метров. «Серебро» на 
дистанции 500 метров у Марии Сыряе-
вой. Третий результат на 1000-метровке 
у юниорки Марии Логиновой.

Фото: Конькобежный центр «Коломна»
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Стало известно, что главный врач 
Коломенской больницы Олег Ми-
тин сложил свои полномочия.

Напомним, исполняющим обя-
занности главврача Митин был на-
значен в ноябре 2019 года. Ранее он 
руководил Управлением координации 
деятельности медицинских фарма-
цевтических организаций Минздрава 
МО № 4, а до ноября 2017 года занимал 
должность замминистра здравоох-
ранения Рязанской области. В своем 
первом интервью журналисту «ЯТЬ» 
в ноябре 2019 года Олег Митин пообе-
щал повысить уровень медицинского 
обслуживания населения и сделать 
Коломенскую больницу ведущим 
медицинским центром юго-востока 
Подмосковья. Теперь должность глав-

В Люберцах запустили 
движение по новому участку 
трассы М-5 «Урал» в обход по-
селков Октябрьский и Остров-
цы. На долгожданное откры-
тие дороги прибыл губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев. Он поблагодарил 
президента РФ Владимира 
Путина и зампреда правитель-
ства РФ Марата Хуснуллина за 
поддержку и внимание к про-
екту. Строительство участка 
федеральной трассы «Урал» 
провели по национальному 
проекту «Безопасные каче-
ственные дороги». Длина но-
вого участка составляет 11 км. 

Здесь появились восемь высо-
коскоростных полос, развяз-
ки на пересечении с Остро-
вецким шоссе в Раменском и 
подъездной дороги к Жуков-
скому, а также восемь путе-
проводов и мостов.

Открытие дороги позволит 
вывести транзит из поселков 
Октябрьский и Островцы, а 
также снизить нагрузку на 
Новорязанское шоссе бо-
лее чем в два раза. Теперь в 
часы пик жители Коломны, 
Раменского, Воскресенска, 
Жуковского, Люберец и Лу-
ховиц смогут добираться до 
Москвы на 1,5 часа быстрее.

   
  

врача займет главный врач Зарайской 
больницы Николай Макаров. Он рас-
сказал об этом в своих соцсетях.

«Сегодня я сообщаю вам о своем 
уходе с поста главного врача Зарайской 
больницы в связи с назначением на 
должность главного врача Коломен-
ской больницы», – написал Николай 
Макаров.

В своем посте он выразил благо-
дарность коллективу Зарайской боль-
ницы и сообщил, что исполняющим 
обязанности главврача назначен его 
заместитель Роман Рапцун.

Должность главврача Зарайской 
больницы Николай Макаров занимал 
с 2015 года. 

Фото: Коломенская больница,
Николай Макаров («ВКонтакте»)

Олег Митин Николай Макаров

В спортивной школе № 1, 
где проходят тренировки по 
художественной и спортив-
ной гимнастике, волейболу и 
бадминтону, ведется ремонт. 
Поводом послужила слишком 
низкая температура в помеще-
ниях. Дети жаловались, что 
в залах холодно заниматься.

По словам заместителя 
главы городского округа Ла-
рисы Луньковой, прошлой 
зимой этот зал обследовали 
специалисты, и было приня-
то решение о ремонте опре-
деленных участков, а именно 
кровли, пола и стен. 

«17 сентября приступи-
ли к работам, срок действия 
контракта – до конца года. 
Планируем сейчас, по графи-
ку проведения работ, что они 
должны будут закончиться 

до 1 ноября, но всегда такие 
обещания чреваты, учиты-
вая, что сейчас не всегда в до-
ступе те материалы, которые 
мы хотим применить. Могут 
быть и задержки поставок, и 
другие сбои. Я думаю, что к 
1 ноября мы все закончим», – 
сказала Лариса Лунькова.

На время ремонта заня-
тия в спортшколе приоста-
новлены. Тренировки детей 
проходят в соседних обще-
образовательных и спортив-
ных школах. Как только за-
вершится ремонт в родной 
спортшколе, ребята вернутся 
в ее стены.

  
   

 

Фото: пресс-служба губернатора МО

    

19 октября пассажиры 
ехали на автобусе № 3 из 
Щурова. О случившемся в 
социальных сетях расска-
зал сам потерпевший. По 
его словам, во время рейса в 
автобусе запахло топливом. 
Мужчину это насторожило, 
и он готовился выйти из са-
лона на ближайшей останов-
ке. Но не успел. Неожиданно 
в крышку люка ударила го-
рячая струя розового цвета. 
Автобус заполнился паром.

«Внезапно меня обдало 
кипятком, я даже не понял, 
откуда он бьет. Первой реак-
цией от боли и внезапности 
было бежать. Пробежав два-
три кресла, увидел ребенка 
за струей воды и пара, кото-
рая била в потолок автобуса. 
Пришлось нырять в струю, 
чтобы быстро вытащить дочь 

оттуда. На помощь подбежал 
водитель, он объяснил, что 
это антифриз. Я забрал ре-
бенка домой. Нас спасло, 
что сейчас холодно и одежда 
толстая и непромокаемая. Я 
получил ожог голеностопа 
I-II степени, у ребенка, слава 
богу, только шок», – расска-
зал в соцсетях пострадавший 
мужчина.

Коломенец написал за-
явление в полицию и «Мос-
трансавто» с требованием 
найти виновных.  К выяс-
нению обстоятельств слу-
чившегося подключился 
Следственный комитет. 
Следственными органами 
ГСУ СК России по Мос-
ковской области было воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ст. 238 

УК РФ («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности»).

«На момент принятия 
процессуального решения 
установлено, что 19 октя-
бря текущего года пассажир 
рейсового автобуса получил 
ожоги различной степени 
тяжести в результате вне-
запного разлива раскален-
ной технической жидкости 
по салону транспортного 
средства. В настоящее время 
следователями и криминали-
стами проводится комплекс 
следственных действий, на-
правленных на установление 
причин и всех обстоятельств 
произошедшего. Назначены 
необходимые судебные экс-
пертизы», – говорится в со-
общении СК.

Елена СОМОВА
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ными контрактами подряд-
чик укладывается в сроки. 
Завершить работы на всех  
детских игровых площадках 
предполагается к концу но-
ября. При этом уже к концу 
октября на большей их части 
работы будут завершены, и 
игровые комплексы начнут 
эксплуатировать. 

Поступали жалобы от жи-
телей улицы Красная Заря, что 
работы по обновлению пло-
щадки остановились. В насто-
ящее время там смонтированы 
все игровые элементы, оста-
лось установить ограждение и 
навести благоустройство. 

Программой по модер-
низации игровых площа-

В настоящее время работы по комплексному благоустрой-
ству дворовых территорий подходят к завершению. В 21 дво-
ре подрядчики уже завершили укладку асфальта, до конца 
октября планируется закончить все полностью. В основном 
осталось привести дворы в порядок, убрать и вывезти строи-
тельный мусор. Кроме того, ведутся работы по обустройству 
или замене газонного покрытия. 

Во дворах на улице Дзержинского после ремонта решится 
давняя проблема. На протяжении последних лет жители жа-
ловались на вечный потоп. Собственникам было не осилить 
дорогостоящий ремонт за счет средств из коммунальных 
платежей, поэтому именно программа комплексного благо-
устройства помогла навести во дворе порядок. 

«Во дворе домов №№ 87, 89 и 93 на 
улице Дзержинского в настоящее время 
работы полностью завершены. Это бы-
ла проблемная территория: на тротуаре 
возле подъезда скапливалась вода. По-
сле замены асфальтового покрытия эта 
проблема была решена: дождевая вода 

отводится на газон и в существующую сеть ливневой 
канализации на улице Дзержинского. Приемку работ 
со стороны администрации г. о. Коломна осуществля-
ло МКУ «Служба единого заказчика», – прокомммен-
тировал начальник Управления по благоустройству 
администрации г. о. Коломна Николай Пшенников.

«У нас тут река была при любом ма-
леньком дожде, а если сильный дождь, 
то до самого магазина. Ливневку откопали 
недавно, она была забита. А сейчас дожди 
прошли – лужи нет», – рассказала стар-
шая по дому № 87 по улице Дзержин-
ского Серафима Литвиненко.

док предусмотрен стандарт, 
разработанный совместно с 
Министерством благоустрой-
ства Московской области и 
прошедший общественное 
обсуждение и экспертизу в 
специализированной орга-
низации. На всех площадках 
обустраивается резиновое 
покрытие, устанавливаются 
скамейки, урны и новые игро-
вые элементы. Заказчиком по 
муниципальному контракту 
является МБУ «Спецавтохо-
зяйство», которое осущест-
вляет контроль за работами. 

По всем вопросам, связан-
ным с содержанием детских 
игровых площадок, жители 
округа могут обращаться в 
МБУ «Спецавтохозяйство» 
или в отдел благоустройства 
администрации г. о. Колом-
на. Туда же можно направлять 
предложения и пожелания по 
модернизации детских ком-
плексов, расположенных ря-
дом с вашим домом. 

Елена СОМОВА
Фото: Александр ВИТИН

ковочных мест, и тех, кому 
нужна зеленая территория с 
газоном, цветами, скамей-
ками и без машин. При со-
ставлении проекта старают-
ся, насколько это возможно, 
учитывать интересы всех. В 
администрации г. о. Колом-
на просят жильцов активнее 
участвовать в обсуждении 
благоустройства, если им не 

Сейчас составляется план 
благоустройства дворов на 
следующий год. В числе тех, 
кто сможет участвовать в про-
грамме, двор на улице Маке-
ева, напротив гимназии № 8. 

Как правило, на этапе 
обсуждения благоустрой-
ства дворовой территории 
жители делятся на тех, кто 
хочет получить больше пар-

все равно, как будет выгля-
деть их двор. 

Помимо ремонта дворов в 
округе завершаются работы по 
установке детских площадок. 

Новый детский городок 
взамен старого, еще советских 
времен, появился у дома № 11 
по улице Мичурина. Замена и 
модернизация детских игровых 
площадок проводится по про-
грамме «Комфортная город-
ская среда». Всего по городско-
му округу Коломна в этом году 
обновляется 32 небольшие пло-
щадки и пять крупных. Сейчас 
идут работы по 15 адресам.

По словам Николая Пшен-
никова, в настоящее время в 
соответствии с муниципаль-

В Коломне и Озерах завершен 
сезон фонтанов. Специалисты 
приступили к консервации обо-
рудования.

На территории городского 
округа находится пять фонтанов. 
Специалисты МБУ «Спецавтохо-
зяйство» и подрядной организации 
уже отключили оборудование, сли-
ли воду из чаш и провели визуаль-

ный осмотр дна и открытых комму-
никаций. Затем они промоют дно 
и стены, проведут техническое об-
служивание инженерных систем, 
проверят световые элементы.

Большинство фонтанов на зиму 
укроют защитными щитами. На-
пример, такими, какие уже мно-
го лет используют в сквере име-
ни Зай цева. Чтобы конструкция 
гармонично вписывалась в облик 

сквера, ее украшают в тематике 
проекта «Зима в Подмосковье».

По такому же принципу закон-
сервируют фонтаны в парке Мира, 
на площади Советской и на Михай-
ловской набережной. В этом году 
фонтан на площади Советской сно-
ва превратится в новогоднюю ин-
сталляцию, напоминающую чашу 
с льющимися ледяными струями.

Фото: Елена СОМОВА

 : 
   

Во дворе домов №№ 87, 89 и 93 на улице Дзержинского работы завершены. Теперь здесь 
не будут образовываться лужи после дождя.
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Про коломенский переход 
уже ходят легенды – приез-
жающие блогеры и местные 
СМИ его снимают как веч-
ный долгострой, а жители 
не верят, что его когда-то от-
ремонтируют. Эпопея с ре-
ставрацией подземки длится 
уже неприлично долгое вре-
мя. Если быть точными, то с 
2020 года, когда муниципа-
литет передал аварийное и 
фактически бесхозяйное со-
оружение на содержание ГБУ 
МО «Мосавтодор». Оно-то, 
мол, приведет объект в боже-
ский вид. Вряд ли дорожная 
организация была рада столь 
щедрому «подарку», но все же 
взялась реализовывать дав-
нюю мечту коломенцев о нор-
мальном подземном переходе. 
Ею были проведены строи-
тельные экспертизы, состав-
лены сметы, найдены средства 
на масштабный ремонт и по 
результатам торгов определен 
подрядчик – компания ООО 
«Дормостсервис», которая в 
2023 году приступила к дол-
гожданному ремонту. Стро-
ительство велось в хорошем 
темпе, но потом что-то пошло 
не так, и стройка останови-

    ...
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лась. Заказчик («Мосавтодор») 
поспешил расторгнуть кон-
тракт с «Дормостсервисом».

С тех пор (уже почти год) 
объект пребывает в стадии 
консервации. Туннель по-
прежнему обнесен высоким 
металлическим забором, но 
признаков того, что здесь го-
товятся к торжественному от-
крытию, нет. После того как 
ООО «Дормостсервис» не вы-
полнило условия 60-милли-
онного контракта, объект так 
и не обрел нового подрядчика. 

Что же происходит? И есть 
ли у коломенцев шанс уви-
деть на месте металлического 
ограждения обещанный под-
земный переход?

Как нам стало известно, 
ГБУ МО «Мосавтодор» в теку-
щем году объявляло аукцион  
по выбору компании, готовой 
завершить ремонт коломен-
ской подземки. Но торги не 
состоялись, поскольку ООО 
«Дормостсервис» неожидан-
но заявило, что контракт с 
ним расторгли незаконно, по-
этому оно имеет полное право 
продолжать его выполнение. 
На сторону подрядчика встал 
Арбитражный суд МО. Одна-

ко, похоже, заказчик больше 
не хочет наступать на одни и 
те же грабли и давать второй 
шанс подрядчику, который уже 

Редакция направила в пресс-службу 
ГБУ МО «Мосавтодор» официальное 
письмо с просьбой прокомментировать 
ситуацию с подземным переходом в Ко-
ломне. Вот что нам ответили (цитируем):

«В январе 2023 года ГБУ МО «Мосавто-
дор» был заключен контракт на капиталь-
ный ремонт подземного пешеходного пе-
рехода в г. о. Коломна.

В ноябре 2023 года по причине неис-
полнения подрядчиком обязательств ГБУ 
МО «Мосавтодор» было принято реше-
ние расторгнуть контракт в односторон-
нем порядке. Решением Арбитражного су-
да Московской области решение ГБУ МО 
«Мосавтодор» об одностороннем отказе от 
исполнения контракта признано недействи-

тельным, что влечет за собой последствия 
в виде признания контракта действую-
щим. Решение суда вступило в силу в июле 
2024 года. До настоящего момента подряд-
чик не предоставил действующую банков-
скую гарантию и не приступил к работам на 
объекте. Учитывая вышеизложенное, ГБУ 
МО «Мосавтодор» повторно принято ре-
шение об одностороннем отказе от испол-
нения контракта. 

Принимая во внимание сроки проце-
дуры расторжения контракта и новых кон-
курсных процедур, реализация объекта бу-
дет перенесена на 2025 год.

Ориентировочная дата завершения 
строительно-монтажных работ – третий 
квартал 2025 года».

однажды подвел, и намерен и 
далее решать вопросы в суде. 

Похоже, ни о каком про-
должении ремонта подземки 

не может быть и речи, пока не 
завершатся судебные тяжбы.

Ольга БАЛАШОВА
Фото: Александр ВИТИН

б й

Коломенцев напугало состояние 
дорожного полотна на улице Октябрь-
ской Революции. На прошлой неделе 
неподалеку от подземного перехода 
вновь образовался провал. Автомоби-
листы опасаются, что однажды вход 
«в преисподнюю» откроется, и кто-
то станет жертвой чужой халатности. 
Углубление на проезжей части уже 
достигло внушительных размеров. Во-
дители пытаются его объехать, но это 
практически невозможно сделать, не 
нарушив ПДД. Пугает и то, что про-
вал в этом месте уже появлялся летом 
текущего года. Тогда дорожники за-
латали яму, но проблема не исчезла. 

Пользователи социальных сетей 
не на шутку взволнованы очредным 
появлением «черной дыры» у подзем-

ки-долгостроя и высказывают мнение, 
что ее возникновение может быть свя-
зано с проведенными строительными 
работами в туннеле. Хотя, вероятнее 
всего, виноваты подземные процессы, 
в которых участвует вода. Песчано-
гравийная подушка под асфальтом 
размывается и образует пустоту, не 

способную держать высокую нагруз-
ку – как самого покрытия, так и ма-
шин на нем. Формирование пустот – 
весьма сложный и непредсказуемый 
процесс, поэтому провалы могут стать 
ловушкой для автомобилистов. Мно-
гие, наверное, помнят случай, когда 
на коломенском авторынке на улице 
Яна Грунта в провал затянуло два ав-
томобиля: грузовик и экскаватор. К 
счастью, тогда никто не пострадал. 

Яма на улице Октябрьской Рево-
люции тоже может оказаться с «сюр-
призом». В течение нескольких дней 
автомобилисты наблюдали, как про-
вал углубляется, и писали о проблеме 
в социальных сетях, но почему-то на 
их просьбы реагировали вяло.

Ольга БАЛАШОВА

P. S. Когда номер готовился к печа-
ти, дорожные службы выехали на ме-
сто и залили яму свежим асфальтом. 

 « »
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Масштабная выставка 
предлагает погрузиться в исто-
рии о смелости и стойкости ма-
леньких героев своей страны, 
которые наравне со взрослыми 
ковали Победу в годы Великой 
Отечественной войны.

Наши юные 
герои тру-

дились на заво-
дах, встали в 
строй с оружием 
в руках и не боя-
лись врага. Во 
времена, когда мир вокруг 
рушился, они не просто пере-
жили эти трудности, а боро-
лись и побеждали. Эти дети, 
несмотря на суровую реаль-
ность, сохраняли надежду и 
веру в победу, и именно по-
этому их подвиг имеет огром-
ное значение для нас, – ска-
зал на открытии выставки 
«Юные защитники Родины» 

 

председатель Местного от-
деления Российского воен-
но-исторического обще-
ства городского округа 
Коломна Андрей Ваулин. – 
В память о тех, кто сражался 
за Родину, заниматься патри-
отическим воспитанием под-
растающего поколения – наш 
долг. Эти истории должны 
быть рассказаны, чтобы но-
вые поколения знали, какие 
жертвы были принесены ра-
ди их будущего».

Благодаря экспозиции 
школьники могут узнать исто-
рии 19 юных героев. Один из 
них – Арон Верницкий. Нака-
нуне нападения фашистской 
Германии на Советский Союз, 
21 июня 1941 года, маленький 
минчанин отмечал свой ше-
стой день рождения в кругу 
семьи. Это был последний 
детский праздник мальчика. 

На следующий день Минск 
подвергся бомбежкам, а дом 
Верницких сгорел дотла. Глава 
семьи ушел на фронт, и Арик 
с мамой и сестрой испытали 
все тяготы жизни в фашист-
ской оккупации. Ситуация 
в Минске становилась слож-
нее с каждым днем: в столи-
це Белоруссии было опасно и 
голодно. В конце концов ма-
ленький Арик остался совсем 
один. Находясь в постоянном 
страхе перед немцами и по-
лицаями, он был вынужден 
укрываться в лесах и на под-
ворьях. В декабре 1943 года 
его и еще одного сироту по 
имени Миша нашли солдаты 
роты связи 75-й гвардейской 
стрелковой дивизии и взяли 
их под свое крыло. Мальчики 
стали воспитанниками диви-
зии, помогали солдатам. Но, 
к несчастью, мечтам Миши о 
свободе и мире так и не суж-

15 октября  в гимназии № 2 «Квантор» состоялось открытие выставки «Юные защитники 
Родины». Это уже третья школа в Коломне, которая присоединилась к проекту Россий-
ского военно-исторического общества и Музея «Юные защитники Родины» (филиал 
Курского областного краеведческого музея).

дено было сбыться: он погиб 
в бою в Польше. Маленький 
Арик дошел до Берлина.

Важность проекта под-
черкнула и учитель истории 
гимназии № 2 «Квантор» Та-
тьяна Синицына.

Сейчас со-
бытия Вели-

кой Отечествен-
н о й  в о й н ы 
преподаются де-
тям только в 
10 классе, и на 
мой взгляд, это слишком 
поздно, – уверена педагог. – 
Рассказывать о таком важ-
ном временном отрезке нуж-
но раньше. И благодаря 
таким мероприятиям подать 
материал можно без особой 
нагрузки: детям не нужны су-
хие даты и места, за событи-
ями должен стоять человек, 
личность. И экспозиция это 

наглядно демонстрирует».
Школьники гимназии № 2

с интересом слушали истории 
о своих сверстниках, рассма-
тривали стенды и делились 
впечатлениями.

Я люблю 
Россию и ув-

лекаюсь истори-
ей, – рассказал 
семиклассник 
гимназии № 2 
А лексей Ка-
рев. – Много читал про Вели-
кую Отечественную войну, но 
про детей-героев узнал толь-
ко сегодня. Остался под боль-
шим впечатлением. Некото-
рые из них были даже младше 
меня. Я чувствую гордость за 
то, что у нас были такие со-
граждане, которые, несмотря 
на юный возраст, шли защи-
щать Родину».

Анна НЕСТЕРОВА

Как подчеркнул директор гимназии № 2 «Кван-
тор» Александр Аликов, подобные проекты вно-
сят неоценимый вклад в образовательный процесс.

«С каким интересом ученики слушали экскурсовода, 
который рассказывал о подвигах детей-героев, рассма-
тривали стенды! Эти истории нашли отклик в душах де-
тей, – отметил Александр Аликов. – В нашей школе отме-
чаются все даты воинской славы. Сформировать в юных 
умах образ гражданина своей страны помогают предста-
вители офицерского собрания Коломны, которые уча-
ствуют в процессе воспитания нового поколения».

Более 1000 предложений о трудо-
устройстве получили старшекурсни-
ки двух образовательных учрежде-
ний округа – Колледжа «Коломна» и 
Аграрного колледжа им. Н.Т. Козло-
ва. Для будущих молодых специали-
стов провели масштабную ярмарку 
вакансий.

«С т аршек у р сн и к и 
колледжей получили воз-
можность пройти собесе-
дование сразу с несколь-
кими работодателями на 
одной площадке. А пред-
приятия рассказали им о 

вакантных позициях», – пояснила 
начальник Управления экономического 
развития администрации городского 

округа Коломна Надежда Пындова.
Площадкой, где разместилась яр-

марка вакансий, стал арт-квартал «Па-
тефонка». Варианты трудоустройства  
предложили 38 крупных и средних 
предприятий Коломны и Озер. Поль-
зуясь возможностью, многие старше-
курсники уже прошли собеседования.

«Ярмарка вакансий – 
хороший формат встречи 
с соискателями. Всего за 
несколько часов сотни 
людей смогли получить 
необходимую консуль-
тацию и, возможно, в ре-

зультате найти работу, – поделился 
директор МУП «Тепло Коломны» Ни-
колай Герлинский.

    

 «   »      
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По словам дочери, Нина Петровна 
всегда была очень активным челове-
ком. И сегодня, несмотря на ограни-
чение подвижности, живет в квар-
тире одна, обслуживает себя сама и 
справляется с хозяйством, дети лишь 
приходят помогать. Сохраняет ясный 
ум и светлую память: помнит и дале-
кое прошлое, и события последних 
дней. По-прежнему любит возиться 
на огороде на даче, куда ее вывозят 
дети, обожает читать и разгадывать 
кроссворды. И по-прежнему строит 
планы на будущее, ведь теперь на-
чался новый отсчет ее жизни. 

  ,
   

До войны семья Нины Петровны 
жила в Кишиневе. Отец работал секре-
тарем компартии Молдавии, мама – в 
торговле. Когда началась война, отец 
ушел на фронт, а семью на грузовике 
отправили в Одессу. Нине тогда было 
семнадцать, она окончила школу и 
успела поступить в Кишиневский 
финансово-экономический институт. 
Брату Виктору было тринадцать. Из 
Одессы отправились в Кировоград-
скую область, откуда родом были ро-
дители. Но родня, увидев их на пороге, 
замахала руками: «Уезжайте, уезжайте! 
Вы партийные – придут немцы, рас-
стреляют и вас, и нас!» 

«Мама пошла к председателю сель-
совета. Дали трактор с крытым при-
цепом – с нами было еще две семьи. И на 
этом тракторе мы доехали до Днепропе-
тровска. Еле-еле переправились через Дон 
и отправились дальше, так и доехали до 
Сталинграда. Там мама сразу отправи-
лась к военному командованию. Ее взяли 
на работу, а нас, детей, тоже распре-
делили: меня, поскольку я уже числилась 
студенткой финансово-экономического 
института, устроили в финчасть, а бра-
та Витю трудоустроить было невоз-
можно, и его записали сыном полка. Так 
он все время был возле военных, помогал 
им. Жили мы в землянке, там и работа-
ли», – вспоминает Нина Копейкина.

Так, спасаясь от войны, оказа-
лись в самом эпицентре. И то, что 
все выжили, кажется каким-то чудом. 

«     , 
  , …»
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Говорят, в России надо жить долго – 
тогда посчастливится дожить до пе-
ремен. А настоящие долгожители 
успевают увидеть такие перемены 
в жизни, в которые раньше ни за 
что бы не поверили. Недавно от-
метила свой столетний юбилей жи-
тельница Коломны Нина Петровна 
Копейкина. Как и всем людям столь 
почтенного возраста, ей выпала не-
легкая судьба: война, которая всей 
тяжестью легла на плечи этого по-
коления, голод, послевоенная не-
устроенность... Но все пережили, 
справились, вырастили детей, вну-
ков. Наш корреспондент побывала в 
гостях у юбиляра и узнала, есть ли у 
нее свой секрет долголетия.

Землянка, где работала финчасть, 
находилась совсем недалеко от зна-
менитого Дома Павлова. Когда шли 
ожесточенные бои, наружу невозмож-
но было носа высунуть, но иногда все 
же приходилось бегать с документами. 
Голод, холод – все было. А однажды, 
вспоминает Нина Петровна, послали 
ее на почту отнести документы. «За-
хожу, – вспоминает, – а там так вкусно 
пахнет! И меня угостили настоящими 
котлетами – ничего вкуснее не ела! Ока-
залось, они зарезали лошадь…»

Когда Сталинград (вернее, то, что 
от него осталось) был освобожден, все 
вышли на улицу. «Словами не пере-
дать, что творилось, – рассказывает 
Нина Петровна, – стреляли, кидали 
шапки, обнимались и целовались, 
кричали: "Победа!"»

.  
После разгрома немцев под Ста-

линградом 6-я гвардейская армия, к 
которой была приписана семья Нины 
Петровны, отправилась воевать даль-
ше. И они, погрузив документы и 
вещи в грузовик, ехали следом. «Едем, 
а кругом разруха, деревни сожжены, 
на дорогах трупы валяются: люди, ло-
шади… А кое-где дымок из-под земли: 
значит, там землянка, люди живут». 

Так оказались в Литве, в городе 
Шяуляе. Мама заведовала генераль-
ской столовой, Нина работала в Шя-
уляйском госбанке кредитным ин-
спектором по товарообороту, ей даже 
выделили комнату. Виктор работал 
сначала в военкомате, потом был ме-
хаником на аэродроме. 

После войны Нина вышла замуж 

за летчика Федора 
Копейкина. Ж или 
все там же, в Шяуляе, 
родились две дочери. 
В послевоенные годы 
служили долго: муж 
Нины Петровны де-
мобилизовался только 
в 1959-м, и тогда встал 
вопрос, где жить. Друг 
посоветовал ехать в 
Коломну. Так семья Ко-
пейкиных оказалась в 
нашем городе. Им дали 
участок под строитель-
ство в Городищах, на улице Мира. 
«Муж купил разборный финский домик, 
строители его собрали, – рассказывает 
Нина Петровна, – и перевез семью». 

Нина Петровна устроилась рабо-
тать в сберкассу. В 1964 году на улице 
Огородной открылся молокозавод, им 
требовались бухгалтеры. Там и про-
работала 25 лет, до самой пенсии. 

 
Всем долгожителям задают этот 

вопрос, но секрета никакого нет. Ско-
рее, тайна – тайна жизни каждого 
человека и ее сроков. То ли легкий 
характер – как говорит дочь, Нина 
Петровна добрая, независтливая, то 
ли отсутствие вредных привычек, а 
может быть, любовь к природе? Возле 
своего дома на улице Мира она вы-
растила настоящий сад. Разводила не 
только полезные в хозяйстве овощи и 
плодовые деревья, но и цветы: розы, 
лилии, гладиолусы… Перед 1 сентября 
к ним всегда выстраивалась очередь из 
соседей, у которых были дети-школь-

ники. Когда в 2003 году умер муж, 
а дети разъехались, Нина Петровна 
дом продала и переехала в квартиру, 
где живет и сейчас. Летом выезжает 
к дочери на дачу, где с удовольствием 
возится на огороде. 

А еще всегда была активной: ра-
ботая на заводе, занималась спор-
том, участвовала в движении ГТО и 
даже занимала первое место по бегу. 
Нине Петровне трудно угомониться 
и в старости: после серьезной травмы 
она передвигается с ходунками, но 
практически все по дому делает сама. 

«Мама очень активная, – говорит ее 
дочь Нелли Федоровна, – без работы си-
деть не может, все время должна что-то 
делать. Живет одна, хотя мы, конечно, 
всегда рядом. И готовит, и убирает сама. 
Она оптимистка, ей интересно жить. 
Говорит: «А сейчас мне пошел первый год, 
потом будет второй год, третий…» Мы 
говорим ей: «И четвертый, и пятый – 
живи!» И она отвечает: «Постараюсь!»

    
 ,    

  !
Ася ЕМЕЛЬЯНОВА

Нина Петровна строит планы на будущее, 
ведь теперь начался новый отсчет ее жизни.



№ 41 (1636) 22 октября 2024 г.8 АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ

В 2023 году на централь-
ной улице Коломны по-
явилась новая дорожная 
разметка – так называемая 
«выделенка» для автобу-
сов. Отдельная полоса для 
общест венного транспорта 
была обустроена на участке 
дороги от торгового комплек-
са «Светофор» (рядом с «Мос-
энерго») до пересечения ули-
цы Октябрьской Революции 
с Окским проспектом. После 
этого нововведения в распо-
ряжении автомобилистов, 
которые едут в Голутвин со 
стороны Щурова, оказалось 
аж три полосы. А вот те, кто 
движется из Коломны в сто-
рону Рязани, вынуждены до-
вольствоваться одной. Тогда 
принятое решение о выделе-
нии дополнительной полосы 
для маршруток и автобусов 
объяснили необходимостью. 
Якобы «выделенка» повысит 
пропускную способность об-
щественного транспорта, и 
автобусам не придется стоять 
в пробках в Голутвине. Мно-

   
  ?

      
 .   

      
 .   .    
  ?

гие автомобилисты с этими 
доводами не согласились, но 
отменять принятое решение 
уже никто не стал. Впрочем 
время показало, что движение 
в Голутвине усложнилось. И 
вот теперь, чтобы частично 
снизить транспортную на-
грузку в месте пресечения 
улицы Октябрьской Револю-
ции с Окским проспектом, 
внесут изменения в разметку. 

Сейчас, чтобы повер-
нуть с улицы Октябрьской 
Революции на Окский про-
спект, надо перестроиться 
в крайнюю правую полосу. 
Для этого маневра на шоссе 
предусмотрено расширение 
проезжей части до трех полос. 
Правда, участок этот совсем 
небольшой, и получается, 
что если водитель хочет по-
вернуть на перекрестке на-
право, то он занимает целую 
полосу и мешает проехать тем, 
кто едет прямо. Возникает за-
тор. Существующая пробле-
ма должна исчезнуть, когда 
дорожники сделают трехпо-

лосный участок более длин-
ным. Предполагается, что его 
удлинят на 115 метров. Пере-
строиться в правый ряд мож-
но будет приблизительно там, 
где улица Октябрьской Рево-
люции пересекается с улицей 
Малышева (ориентировочно 
у памятника паровозу). 

Работы по расширению 
полосы выполнит ГБУ МО 

«Мосавтодор» по заказу Мин-
транса МО и администрации 
г. о. Коломна. К этой части за-
дания дорожники приступят 
22-23 октября и планируют 
закончить в начале ноября. 
Предстоит провести укрепле-
ние грунта и уложить порядка 
300 квадратных метров нового 
покрытия. Проводимые рабо-
ты не помешают движению 

машин, дорогу перекрывать 
не потребуется. 

К слову, сам голутвинский 
перекресток никуда перено-
сить не будут, но на части Ок-
ского проспекта и площади 
Восстания тоже изменится 
разметка. Эти работы будут 
выполнены силами муници-
палитета в 2025 году. 

Ольга БАЛАШОВА

Эта работа ведется по государствен-
ной программе Московской области 
«Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда в Московской об-
ласти». В этом году запланировано рас-
селить аварийный дом №  33 по улице 
Воровского в Озерах. Часть его жиль-
цов уже освободила свои квартиры.

«В новой программе, рассчитанной 
на 2024 – 2027 годы, учтено 30 аварий-
ных домов. Это значительный шаг 
вперед по сравнению с предыдущей 
программой, в которой было всего 
четыре дома», – сообщила начальник 
Отдела по учету и предоставлению жи-
лья администрации городского округа 
Коломна Татьяна Кафтанатий.

Получить новое жилье можно 
разными способами. Один из вари-
антов предлагает воспользоваться 
жилищным сертификатом, который 
можно направить только на покупку 
жилья с определенными условия-
ми. Второй способ – выкуп. В этом 
случае государство выкупает жил-
площадь по цене 130 тысяч рублей за 
1 кв. м, и у собственника появляется 
возможность приобрести на эти день-
ги новое жилье. Если оба варианта не 
подходят, квартиру поможет подо-
брать администрация округа.

Стоит добавить, что в этом году 
продолжается расселение еще не-
скольких домов, признанных аварий-
ными. В Коломне это улицы Октябрь-
ской Революции, 314 и Суворова, 22, а 
также дом 13 квартала Текстильщики 
в Озерах. Многие жители этих домов 
выбрали выплаты по выкупной сто-
имости и жилищные сертификаты.

После расселения аварийных 
зданий предстоит большая работа по 
их сносу и уборке территории, при-
ведению ее в нормальный вид, а за-
тем Управление архитектуры город-
ского округа сформирует земельные 
участки и будет определять их даль-
нейшую судьбу. 

На портале «Добродел» началось 
голосование по выбору водоемов, 
претендующих на участие в програм-
ме губернатора Московской области 
«100 прудов и озер». Лидеров народ-
ного рейтинга расчистят в будущем 
году. В голосовании участвуют три 
коломенский водоема: озеро в дерев-
не Липитино, пруд в Семеновском и 
озеро в Троицких Озерках.

Как пояснили в администрации 
округа, адресный перечень состав-
лен в первую очередь на основании 
обращений жителей.

«Немаловажным также является 
соответствие водоемов имеющимся 
критериям, например, площадь не 
менее двух гектаров, наличие тех-
нического отчета о гидрологии, а 
также наличие подъездных путей, 
мест стоянки и складирования му-

сора», – сообщили в отделе экологии 
администрации округа.

Специалисты также напомнили 
коломенцам о том, что важным усло-
вием голосования является преодоле-
ние минимального порога в 1000 го-
лосов. Поэтому жителям предлагают 
проявить активность. Отдать свой 
голос можно будет до 15 ноября на 
портале «Добродел».

В этом году ни один из водоемов, 
представленных в голосовании, не 
смог набрать необходимый минимум 
голосов. Тем не менее в рамках госу-
дарственной программы «Экология 
и окружающая среда Подмосковья» 
специалисты расчистили озеро Рама, 
а также отдельные участки русел Ко-
ломенки, Москвы-реки и Оки. По 
муниципальной программе привели 
в порядок каскад щуровских прудов.

     
30  

   
   2025 

Трехполосный участок на улице Октябрьской Революции сделают длиннее на 100 м. 
Это снизит транспортную нагрузку.



        

№ 41 (1636) 22 октября 2024 г. ЗВЕРЬЕ МОЕ 9

НОВОСТИ

  

Бешенство страшно тем, 
что вылечиться от него невоз-
можно: от начала клинических 
проявлений до смерти прохо-
дит несколько часов. Это за-
болевание со стопроцентным 
летальным исходом. Поражает 
оно и животных, и человека. 
Причем среди животных бе-
шенством болеют не только 
хищники, но и все теплокров-
ные, а по некоторым данным, 
даже птицы (было зафиксиро-
вано бешенство у кур).

На сегодняшний день в г. 
о. Коломна вакцинированы 
4775 собак и 3472 кошки. Вак-
цинация сельскохозяйствен-

 – , 
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ных животных (крупного и 
мелкого рогатого скота, сви-
ней и т. д.) сейчас в разгаре, 
пока привиты чуть более 800 
голов. Работа будет продол-
жаться до конца года, вакци-
нация проводится бесплатно.

 –  

Понятно, что животные, 
постоянно находящиеся дома, 
заражаются бешенством реже, 
но если это все-таки случи-
лось, опасность намного выше. 

Первые признаки бешен-
ства животных – изменение 
поведения. Дикие животные 
(лисицы, ежи, белки и т. д.) 

никогда не подходят к чело-
веку, тем более не ласкаются 
к нему. В отношении домаш-
них: если вдруг возникла не-
мотивированная агрессия 
или замечено еще какое-то 
поведение, не свойственное 
вашей кошке или собаке, вас 
должно это насторожить. С 
развитием болезни появля-
ются признаки более явные: 
слюнотечение, параличи. 

«  » 
 

Еще одна актуальная тема 
для владельцев домашних 
животных – чипирование. 
В прошлом году оно стало 
обязательным для собак, но 
чипировать по желанию мо-
гут и кошек. Процедура плат-
ная, обойдется хозяевам от 
1000 рублей. Чипируют так-
же бездомных собак, отлов-
ленных по программе ОСВВ 
(«отлов – стерилизация – 
вакцинация – возврат). По 
словам главного ветврача 

Коломенской станции по 
борьбе с болезнями живот-
ных, процедура чипирования 
безболезненная и совершен-
но безопасная, сам микрочип 
по размерам примерно с зер-
нышко риса и изготовлен из 
гипоаллергенного материала. 
Он вводится под кожу холки 
толстой иглой. Через семь 
дней микрочип закрепляется 
под кожей, обрастает капсу-
лой и уже никуда не денет-
ся. Но первую неделю нужно 
следить, чтобы животное не 
вычесывало его. 

   
?

В микрочипе содержится 
информация о животном и 
его хозяине, в том числе его 
контакты. Если собака или 
кошка потерялась или их 
украли, это значительно об-
легчает поиск и опознание 
животного. Чипирование 
бродячих собак помогает по-
нять, что животное уже про-

ходило ОСВВ (бирки не всегда 
сохраняются).

Кроме того, чипирован-
ное животное невозможно 
просто выбросить на улицу: 
хозяин будет найден и запла-
тит штраф за ненадлежащее 
обращение (30 тысяч рублей). 
Кстати, за самовыгул собак 
тоже придется заплатить 
штраф – по закону домаш-
нее животное не должно нахо-
диться на улице без хозяина.

  
Только 1000 жителей Ко-

ломны поставили на учет 
своих собак, как того требует 
закон о регистрации домаш-
них животных. Для округа это 
капля в море, но, возможно, 
хозяева со временем проявят 
сознательность и поведут их 
на регистрацию.

Чипирование кошек в РФ 
пока необязательно, но при 
поездке с питомцем за гра-
ницу, как правило, является 
необходимым. 

Елена СОМОВА

Главный ветеринарный врач Коломен-
ской станции по борьбе с болезнями жи-
вотных Наталия Румянцева:

«Если животные (коровы, лошади, мелкий 
рогатый скот) содержатся на выпасе, вакци-
нация для них обязательна, поскольку вели-

ка вероятность контакта с дикими животными – природ-
ными «резервуарами» вируса бешенства. 

Для домашних питомцев она также необходима. Мно-
гие думают: если собака гуляет на поводке, где она может 
встретиться с дикими животными? Очень просто: сунула 
голову в кусты, была укушена ежом (сейчас они в боль-
шом количестве заходят в город и даже могут жить в пар-
ках и садах). Как и лисы, ежи – обычные распространи-
тели бешенства. Если кошка на свободном выгуле (что не 
очень хорошо, но пока еще часто встречается), ей зараз-
иться бешенством тем более легко. Переносчиками это-
го заболевания являются мыши, на которых кошки охо-
тятся. Зараженные грызуны могут проникать в жилище, 
тем самым становясь угрозой для питомца и его хозяев».

            
(  , . 2)     : . , . 28. 

К запуску нового проекта «АРТ-
выставка. VR-погружение в Ко-
ломну» картинная галерея «Дом 
Озерова» закупила современное 
оборудование. Проект поддержан 
Президентским фондом культур-
ных инициатив и направлен на ис-
пользование цифровых технологий 
для знакомства на примере Колом-

ны с культурным и историческим 
наследием России через изобра-
зительное искусство. В основу вы-
ставки легли работы известных 
российских художников, участво-
вавших в Абакумовских пленэрах 
на протяжении более чем десяти 
лет. Эти произведения будут демон-
стрировать ключевые исторические 

места и архитектурные памятники 
города. Технологии виртуальной 
реальности помогут зрителям оку-
нуться в прошлое и легче воспри-
нимать исторические факты. Для 
этого на выставке предусмотрены 
специальные VR-шлемы, рассказы-
вающие о различных исторических 
и культурных событиях. 

  VR-
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«Я начал заниматься 
спортом в 30 лет. Однажды 
наклонился, чтобы завязать 
шнурки, и в глазах потемне-
ло. Тогда я понял, что надо 
менять свое отношение к 
здоровью. В юности я за-
нимался легкой атлетикой и 
даже получил первый взрослый разряд, но потом забросил. 
Сейчас тренируюсь самостоятельно и не вижу смысла 
ходить в зал: дома есть гантели, на улице – турники. На-
чинать нужно медленно. Для первого раза хватит пробежать 
небольшую дистанцию до полукилометра, потом можно 
постепенно увеличивать расстояние и наращивать темп. 
Главное – не ругать себя, не сравнивать с другими. В спорте 
все очень индивидуально, и стандартные советы могут по-
мочь не каждому. Поэтому важно прислушиваться к своим 
собственным ощущениям».

 
    

Многие думают, что заниматься спортом можно только 
в фитнес-клубах, спортзалах и специальных секциях, 
но это не так. Для занятий спортом нужны всего две со-
ставляющие – желание и время. У многих рядом с домом 
есть спортплощадка или турники, где можно выполнять 
оздоровительные упражнения. К тому же в уличных тре-
нировках есть свои плюсы: они закаливают организм и 
помогают сжигать больше килокалорий.

О пользе ЗОЖ слышал 
каждый. Регулярные физи-
ческие нагрузки улучшают 
работу сердечно-сосудистой 
системы, повышают уровень 
выработки эндорфинов и 
укрепляют иммунитет. Со-
четание спорта и правильного 
питания положительно ска-
зывается на обмене веществ, 
помогает контролировать 
вес и предотвращает разви-
тие различных хронических 
заболеваний. Люди, веду-
щие активный образ жизни, 
не только дольше остаются 
здоровыми, но и чувствуют 
себя более энергичными и 
счастливыми. Минус лишь 
один – прежде чем восполь-
зоваться щедрыми плодами 
ЗОЖ, надо попотеть в прямом 
смысле слова, а иногда и отка-

зать себе в некоторых гастро-
номических удовольствиях. 

Кстати, Подмосковье счи-
тается одним из самых спор-
тивных регионов России. В 
Московской области спор-
том занимаются более по-
ловины всех жителей. Также 
наш регион в числе лучших 
по обеспеченности жителей 
спортивными сооружениями, 
внедрению комплекса ГТО, 
участию в физкультурных ме-
роприятиях.

Чтобы заниматься спор-
том, достаточно желания и 
базовых физических воз-
можностей. Необязательно 
записываться в тренажерный 
зал или спортивную секцию. 
Тренироваться можно само-
стоятельно, например, в парке 
или на стадионе.

: «  
 – »

«Я решила начать за-
ниматься спортом, по-
тому что появилось же-
лание привести фигуру 
в порядок. Очень люблю 
одеваться женственно: 
предпочитаю платья и 
юбки, а чтобы носить 
все это, нужна хорошая 
фигура. В теплое время 
года регулярно занима-
юсь в парке. Очень рада, что его открыли после 
реконструкции – установили новые спортивные 
площадки, а также оборудовали беговую до-
рожку. Занимаюсь самостоятельно, комплекс 
подходящих упражнений нетрудно подобрать в 
интернете. Не люблю ходить в фитнес-зал, так 
как там слишком много людей. В плохую погоду 
делаю упражнения дома – это просто и удобно. 
Я пересмотрела свое отношение к питанию. Ста-
раюсь заменять шоколадки фруктами, полюбила 
овсянку. Самое трудное – начать. Когда втяги-
ваешься, становится гораздо проще».

: «  –    
 »

«Я занимаюсь спортом с детства. Сначала это была лег-
кая атлетика, затем карате, бокс и рукопашный бой. В на-
стоящее время стараюсь тренироваться самостоятельно в 
фитнес-зале и на свежем воздухе, если позволяет погода. 
Человеку важно понимать, для чего он хочет заниматься 
спортом. Если целью является поддержание тела в тонусе 
и сохранение здоровья, то посещение спортзала совсем не 
обязательно, достаточно изменить питание и регулярно вы-
полнять несложные упражнения. Если вы хотите получить 
рельефное и красивое тело, то без тренажерного зала не 
обойтись. Лучше всего заниматься с утра, перед работой или 
учебой. Вечером люди чаще всего устают и хотят отдыхать. 
Для новичков будет достаточно двух тренировок в неделю. 
Если тяжело бегать, приседать и подтягиваться, начните с 
ходьбы. Самое трудное – пережить второй день после первой 
тренировки, когда начинают болеть мышцы. Большинство 
людей бросают заниматься именно из-за того, что организму 
сложно адаптироваться. В таком случае можно заручиться 
поддержкой друга. Появятся ответственность перед другим 
человеком и дополнительная мотивация».

  –   . 
,     ,  

 .    –  
0°     –    

   .

: «     »
«Первое, чем я занималась, был туризм. Когда я 

была ребенком, родители любили ходить в походы и 
брали меня с собой. Сейчас я бегаю, плаваю в бассей-
не и занимаюсь фитнесом и йогой. Часто прихожу в 
парк Мира – там появились новые спортивные объ-

екты и беговая дорожка. Я 
стараюсь придерживаться 
правильного питания: со-
кратила количество угле-
водов и жирной пищи, ем 
больше овощей и белков. 
Начинать занятия спор-
том всегда проще с пеших 
прогулок, которые потом 
можно превратить в бег. 
Если вы не стесняетесь и 
комфортно себя чувствуе-
те в группе людей, можно 
купить абонемент в зал и 
участвовать в групповых 
занятиях. Важно начинать 
медленно и прислушивать-
ся к своему организму».

   
,   , 
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Анна НЕСТЕРОВА
Фото: автор
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Мы продолжаем тему коломенской топонимики. Несколько лет назад к 
Коломенскому городскому округу присоединили городской округ Озеры. 
Некогда эти земли входили в Коломенский уезд, так что ничего принципи-
ально нового в этом нет. Вместе с тем топонимия коломенской земли обо-
гатилась новыми именами: Озеры, Горы, Холмы… Есть и чудные названия, 
например, Облезьево. Тем интереснее разгадывать значения названий сел 
и деревень – они приоткрывают историю края.

Для названия этой деревни есть много версий. Корень «руд» («род», 
«ред») во всех индоевропейских языках обозначает красный цвет. В рус-
ском языке есть слово «рдеть» (краснеть) и разговорное слово «рудый» 
(«рудой») – рыжий (чаще о цвете волос). 

Рудней могли называть речку с красноватой, ржавой водой, содержа-
щей много железа. А деревню за этой речкой окрестить уже За-Рудней. 
Правда, рядом с деревней протекает единственная река – Щелинка, при-
ток Оки, и вода в ней совсем не красная. Но существуют легенды о вели-
кой битве русских с татаро-монголами на этом месте, после которой по-
ля (а также воды реки Щелинки) были красными от крови.

Казалось бы, что здесь непонятного? «Ко-
лодезь» – устаревшая форма слова «коло-
дец». Белые колодцы, значит. А почему бе-
лые? Насколько нам известно, срубы колодцев 
никогда не красили ни в какой цвет. Но не все 
так просто: в старину слово «колодезь» имело 
и другие значения: прежде всего родник или 
ручей (нетрудно заметить связь со словом 
«холодный», тем более что другое название 
родника или колодца – «студенец»). Колоде-
зем могли назвать даже реку. Однако рядом 
с деревней река Ока, и она не белая. 

Но слово «белые» имеет несколько зна-
чений: например, так называли крестьян или 
горожан, свободных от повинностей: «Кро-
ме тягловых дворов, были на посадах дворы 
не тягловые, белые, не подлежащие повин-
ностям». Такими «белыми» были, в частно-
сти, дворы священнослужителей и монастыр-
ские подворья.

Еще одна версия – соседство на этом ме-
сте земель монастырского подворья (а мона-
хов называли черным духовенством) и просто 
церковных земель (принадлежащих бело-
му духовенству). Вероятно, и колодцы были 
у каждого свои. О монастыре, исчезнувшем 
в давние времена, ничего не известно, пото-
му и «черных колодезей» давно нет, а Белые 
Колодези остались. Впрочем, доказательств 
достоверности этой версии нет.

 

Что тут думать? Комар – он и в Африке комар, тем более соседнее с Ко-
маревом было Болотово. Значит, название населенного пункта объясня-
ется тем, что здесь водилось много комаров. Но эта версия не всегда вер-
на. Например, под Ленинградом есть Комарово (о нем поется в известной 
песне), но название этого места никак не связано с насекомыми. Оно обя-
зано своим именем ученому, зоологу и географу Владимиру Комарову – 
об этом говорит и памятная доска на здании комаровского вокзала.

Зоологические имена – Медведь, Баран, Кот – были привычны на Руси. 
Так что считалось вполне нормальным назвать ребенка, например, Кома-
ром. То есть поселения и ближайшие окрестности принадлежали челове-
ку с именем Комар. Было ли так в нашем случае? Трудно сказать.

-
Двойное название встречается нередко, 

когда два населенных пункта, находящихся 
рядом, со временем сливаются. Так произо-
шло и здесь: до 1922 года это были две от-
дельные деревни – Боково и Акулово, раз-
деленные рекой Коломенкой. Но поскольку 
они были довольно малолюдными, к тому 
же расположены совсем рядом, их решили 
объединить.

Что же касается самих названий, то это 
топонимы, произошедшие от имен людей 
(антропотопонимы), которые, вероятно, по-
селились здесь первыми или чем-то про-
славились. Так, Бок – это дохристианское 
имя-прозвище, такие имена употребля-
лись наряду с церковными вплоть до начала 
XVII века. Название Акулово не имеет ничего 
общего с хищными рыбами – они в здешних 
речках не водились. Кстати, топонимы с та-
ким корнем не так уж редки: на территории 
нынешней Коломны, у Репинского оврага, 
некогда находилось село Окуловское, назва-
ние которого образовано от того же корня. 
И это тоже антропотопоним: в старину сло-
во «окул» означало «плут, обманщик» и мог-
ло быть прозвищем конкретного человека. 

Вплоть до 1917 года селением владели дворяне Ильины. Это-
му роду оно обязано и своим возникновением: Ильины засе-
лили своими крестьянами безлюдную пустошь Облезовскую. 
Новое поселение назвали по имени пустоши. Если обратить-
ся к этимологии, то можно сказать, что Облез – человеческая 
кличка, происходившая от «облезлый, плешивый, лысый». Так 
что трудно понять, к чему относились эти эпитеты – к челове-
ку или пустоши.

Деревня Мощаницы находится недалеко 
от Озер. В разные века ее название писалось 
по-разному – тогда еще не было устойчивого 
правописания гласных. Впервые упоминает-
ся в писцовой книге 1577 года как «сельцо Ма-
щыницы на вражке на суходоле». На плане ге-
нерального межевания 1784 года – «деревня 
Мощеница», в списке 1862 года, как и в более 
поздних источниках, уже видим современный 
вариант – Мощаницы. 

Название образовано от «мостить», «моще-
ный». Значит ли это, что в деревне были моще-
ные тротуары? Вряд ли. Как считают исследова-
тели, возможно, причиной тому находящийся 
рядом большой овраг. Местные жители мости-
ли его, делали стлани для того, чтобы переби-
раться на другую сторону, отсюда, вероятно, и 
пошло название.
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Первое, что вспоминается, когда речь заходит об игре в 
шахматы, – это, конечно, «Двенадцать стульев» Ильфа и 
Петрова. «Шахматы! – говорил Остап. – Знаете ли вы, что 
такое шахматы? Они двигают вперед не только культуру, 
но и экономику! Знаете ли вы, что «Шахматный клуб че-
тырех коней» при правильной постановке дела сможет 
совершенно преобразить город Васюки?» Как книги и 
газеты, шахматы стали символом ушедшей эпохи, и по-
степенно массовый интерес к этой интеллектуальной 
игре, кажется, угас. Можно ли заинтересовать шахматами 
современного ребенка, у которого есть телефон, множе-
ство видеоигр и мультфильмов?

На вопрос, почему их ребе-
нок занимается шахматами, 
большинство родителей от-
ветят, что эта игра помогает с 
математикой, развивает логи-
ческое мышление и интеллект. 
Исследования ученых говорят, 
что дети, занимающиеся шах-
матами, на 60% лучше усваи-
вают школьную программу, у 
них быстрее развивается па-
мять, им легче дается изучение 
точных наук. При этом шах-
маты – это не просто зарядка 
для ума, а увлечение на стыке 
спорта, искусства и творче-
ства, а значит, игра будет по-
лезна не только «физикам», но 
и «лирикам». Игре в шахматы 
обучают на школьных факуль-
тативах, в центрах допобразо-
вания и шахматных клубах. 

Как и зачем учить детей 
«игре королей», мы погово-
рили с инструкторами по 
спорту МБУ МСК «Лидер» 
Владимиром Бесковым и Та-
тьяной Жданкиной. 

   
 

Начинать профессиональ-
но играть в шахматы реко-
мендуют в восемь – десять 
лет. Можно и раньше, в три – 
пять лет, но в таком возрас-
те дети, как правило, еще не 
обладают достаточным само-
осознанием и усидчивостью.

     
   100 . 
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Впрочем, практика по-
следних лет показывает, что 
шахматы стремительно «мо-
лодеют» – родители все чаще 
приводят дошколят в возрас-
те четырех-пяти лет. По этой 
причине в 2023 году в МБУ 
МСК «Лидер» пошли на экс-
перимент и открыли группы 
для самых маленьких шах-
матистов с разным уровнем 
подготовки. Малыши еще не 
умеют читать и писать, но уже 
тянутся к шахматам. К таким 
детям нужен особый подход – 
игровой. С новичками зани-
мается Татьяна Жданкина, 
педагог с многолетним ста-
жем. Она с помощью стихов, 
рисунков и аппликации объ-
ясняет базовые правила игры 
в шахматы и знакомит детей с 
шахматными фигурами.

   

Главное правило обучения 
детей игре в шахматы – это по-
лучение удовольствия от про-
цесса игры. Можно сколько 
угодно «танцевать с шахмат-
ным бубном» вокруг ребенка, 
но если у него изначально нет 
интереса, эффекта не будет. 
Шахматы сами по себе очень 
азартная игра. Основная за-
дача педагога и родителей – 
ничего не испортить, не отбить 
желание. Важно соблюдать пе-

дагогический такт, излишне 
не критиковать за поражения, 
умело распределять время 
между теорией и практикой, 
избегать шахматной рутины 
и скуки на занятиях.

   

Есть ли у ребенка склон-
ности или определенный та-
лант для того, чтобы добить-
ся успехов в шахматах? Это 
самый сложный вопрос, на 
который затрудняются отве-
тить даже тренеры. Сколько 
чемпионов детских первенств 
так и не стали в итоге хороши-
ми шахматистами и сколько 
еще не станут, несмотря на 
природную склонность и 
определенный талант... Успех 
зависит от множества факто-
ров: хорошая память, умение 
просчитывать варианты, при-
родная шахматная интуиция, 
чувство позиции и банальная 
удача. Но самое главное – не-
поддельный интерес к игре и 
спортивный азарт. До гросс-
мейстерского уровня доходят 
лишь те, кто по-настоящему 
любит шахматы.

 
 
Сегодня в шахматной 

секции занимаются порядка 
100 детей и подростков. В 
этом году открылась допол-
нительная группа на Ок-
ском проспекте для ребят с 
особенностями физического 
развития. Ее могут посещать 
те, кому далеко и неудоб-
но добираться до основного 
здания шахматного клуба на 

проспекте Кирова.
К слову, талантливых 

шахматистов, которым клуб 
дал путевку в жизнь, очень 
много. Появляются и новые 
звездные имена. Два воспи-
танника клуба, добившиеся 
больших успехов в шахматах, 
учатся в областной гимназии 
имени Евгения Примакова 
с лучшими шахматистами 
Подмос ковья. Это Максим 
Чертков и Леонид Варанкин. 
15-летний Максим является 
кандидатом в мастера спор-
та, многократным чемпионом 
России по шахматам. В этом 
году Максим Чертков высту-

пил на турнире Oskemen Open 
2024, где принимали участие 
шахматисты из 15 стран мира, 
большинство из которых име-
ли мастерское или гроссмей-
стерское звание. Также своими 
успехами в шахматах радуют 
Михаил Дулов, Евгений Ли-
манов, Тимофей Александров, 
Вероника Уткина, Маргарита 
Чендяева, Елизавета Русобро-
ва, Анастасия Цветкова.

Шахматисты-любители 
выполняют разряды вплоть 
до КМС, профессионалы идут 
дальше и достигают спор-
тивных званий, высшее из 
которых –  международный 
гроссмейстер.

Чтобы получать разряды и 
звания, нужно участвовать в 
соревнованиях и выполнять 
определенные нормативы. 
Талантливые дети становятся 
кандидатами в мастера спорта 
уже в 10-11 лет. Следующие 
этапы в карьере шахмати-
ста – мастер спорта, а затем 
гроссмейстер.

Ольга БАЛАШОВА

Татьяна Жданкина, инструктор по 
спорту МБУ МСК «Лидер»:

«За последние три года заметно вырос ин-
терес детей к шахматам. Игре учат во многих 
детских садах и школах. Некоторые родители 
стремятся научить детей играть в шахматы в 

раннем возрасте. Например, в прошлом году к нам при-
шел мальчик, которому было всего три с половиной года. 
Ребенок оказался способным и уже перешел в среднюю 
группу. Конечно, с малышами мы начинаем с самого про-
стого: учим цифры, буквы, знакомимся с фигурами. Мы 
строим башни, рассказываем стихи, рисуем, делаем ап-
пликации – одним словом, играем. Переход от игровой 
деятельности к учебной происходит в шесть-семь лет, и 
раньше считалось, что именно этот возраст лучше всего 
подходит для начала игры в шахматы. Но время меняет-
ся – новые методики раннего развития позволяют начи-
нать обучение с четырех-пяти лет. В этом есть свои неоспо-
римые плюсы: малыши учатся слушать, работать в паре, у 
них развиваются усидчивость, внимательность, логика».

Владимир Бесков, инструктор по 
спорту МБУ МСК «Лидер»:

«Самое главное, чему учит эта игра, – ду-
мать. В шахматах необходимо умение пред-
видеть и предвосхитить, о чем думает со-
перник, понять, чего он хочет и зачем делает 
тот или иной ход. Шахматы развивают внимание и па-
мять, воспитывают характер, упорство, настойчивость, 
стремление к победе, а еще учат проигрывать. Многие 
спортсмены болезненно переживают проигрыши. По-
ражения тоже надо уметь принимать и извлекать из них 
пользу. Я рекомендую родителям отдавать детей в шах-
матные секции. Даже если ребенок не станет чемпионом 
мира, шахматы разовьют у него многие полезные умения, 
которые обязательно пригодятся в жизни».

Максим Чертков
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Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 300 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ330

ВСПАШКА ЗЕМЛИ
МОТОБЛОКОМ,
СПИЛИВАНИЕ 

ДЕРЕВЬЕВ,
кронирование

методом альпинизма,
выкашивание травы,

Московская область, 
Коломна

Тел. 8 (985) 128-10-02
Реклама МХ339

ИКОНЫ И КАРТИНЫ
от 80 тыс. руб., 

КНИГИ до 1940 г., 
СТАТУЭТКИ, ЗНАКИ, 

САМОВАРЫ, 
КОЛОКОЛЬЧИКИ.

 Тел. 8 (920) 075-40-40
Реклама МХ305

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД:
По горизонтали: Рети. Плато. Ожерелье. Зола. Тариф. Базар. Ретро. 

Расписка. Жест. Атлет. Штрих. Астра. Арекипа. Ука. Сенатор. Нефть. 
Фимиам. Киот. Плис. Шпилька. Едок. Сахар. Обои. Уродство. Тэфи. Баку. 
Пани. Яйцо. Гарем. Скептик. Бюстгальтер. Вигвам. Разум. Аттика. Омар. 
Кипр. Шкаф. Второе. Атака. Афалина. Дубликат. Нос. Хирург. Диктатура. 
Аппетит. Канберра. Срамота. Ирга. Аспект. Боск. Спич. Абак. Изотоп. 
Ехидна. Курага. Дьяк. Ярка. Шанс. Смог. Умора. Хек. Акр. Диод. Абутилон. 
Овин. Икота. Хроника. Туз. Скелетон. Сказка. Асти. Абака.

По вертикали: Ненастье. Дураки. Калибр. Знахарь. Фтор. Граф. Або. 
Небо. Визажист. Кобе. Фантом. Скунс. Орех. Дамба. Лоа. Обод. Тик. Писк. 
Юморист. Топь. Пика. Спартак. Туес. Ужас. Лаз. Сафи. Трава. Кекс. Ватт. 
Иссоп. Гарт. Хаки. Манта. Тарарам. Абаз. Оби. Артишок. Ворота. Ишхан. 
Лувр. Ринг. Гроза. Папа. Ильм. Басня. Гофре. Мирт. Кедр. Пародист. Атас. 
Эссе. Угар. Инки. Зевс. Рельеф. Крап. Прачка. Плен. Трал. Пас. Удила. Дели. 
Какао. Япет. Тире. Паром. Кеб. Свити. Байт. Ишак. Треба. Охота. Вьюк. 
Поопо. Цинк. Кали. Кагор. Ток. Азарт. Инок. Агат. Тётка. Адана.

Реклама МХ300Реклама МХ300

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ НОВОСТИ

 -
  

(Италия); бордюры и де-
коры мозаичные, кровать 
в хор. сост. – 500 руб.; 
красивые обои (остатки); 
трубу водопроводную 
новую – 500 р.; телеви-
зионную антенну – 500 р. 
Тел. 8 (916) 092-62-98.

  
 с опорами, шири-

на лезвий – 250 мм;
ножной электропри-
вод к швейной машине 
МШ-2ЭР; стиральную 
машинку мини-«Вятка»; 
подогреватель воздуха 
Oasis ВВ-20Т; водяной 
электронасос «Кама-10»; 
автозарядное устрой-
ство на 12 В; складной 
столик – 2 шт; прибор 
для выжигания по дереву

Реклама МХ299

СУДОКУ

 
  

ЭЛЕКТРИК
выполнит замену розеток, 
выключателей, автоматов, 

светильников и т. д.
Полная или частичная 

замена проводки. 
Качественно, с гарантией. 
Скидка на материал – 10% 

до 31.10.2024 г.

Тел. 8 (985) 397-13-35
Реклама МХ334

«Чебурашка»; кассовый 
аппарат. 
Тел. 8 (968) 710-06-03.

 в ГСК «Спутник-2», 
р-н трамвайной останов-
ки «Ул. Осипенко», 
20 кв. м, подвал, 2 этаж. 
Тел. 8 (985) 128-36-82.

 37 , я молодой 
парень. Ищу девушку для 
серьезных отношений. 
Хочу познакомиться с 
незамужней девушкой.
Тел. 8 (968) 870-76-09.

   -
, 7 класс. Не он-

лайн, занятия у ученика 
дома. 
Тел. 8 (926) 397-29-82.

  –  

18+

Высокоточные длинномерные фрезер-
ные станки, изготовленные на коломен-
ском предприятии «Станкотех», запустили 
в работу на Казанском авиационном заводе 
им. С.П. Горбунова – филиале АО «Туполев». 
Это уникальное оборудование предназначено 
для изготовления крупногабаритных деталей в 
самолетостроении. Например, на новых стан-
ках из алюминиевых сплавов можно создавать 
детали крыла с максимальным размером до 
24 метров. За счет ввода в эксплуатацию ко-
ломенского оборудования в разы сокращается 
время выполнения отдельных этапов сборки.

В 2025 году авиазавод планирует ввести в 
эксплуатацию еще один аналогичный станок 
коломенского производства.
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